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1 SPD 29.10.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

96 51  Produkt 365

Wofür sind die Mehreinnahmen (und in welcher Höhe), die 
durch Zahlungen des Landes im Rahmen der Beitragsfreiheit der 
KITA-Plätze in Niedersachsen für Salzgitter vorgesehen sind, im 
Haushalt 2019/20 verplant bzw. welche Maßnahmen werden 
damit finanziert?

Es handelt sich für die Stadt Salzgitter nicht um Mehreinnahmen, 
vielmehr zahlt das Land die Zuschüsse unmittelbar an die 
Kindertagesstättenbetreiber. Die Abrechnung erfolgt dort nach den 
echt anfallenden Personalaufwendungen und dient der 
Refinanzierung von laufenden Personalkosten. Zusätzliche 
Maßnahmen werden hierüber nicht finanziert. Die erhöhte 
Finanzhilfe des Landes Niedersachsen wird für 2019 und 2020 
seitens der Verwaltung auf 4,2 Millionen im Jahr geschätzt.

2 SPD 29.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
96 51 Produkt 365

Ist die Stadt Salzgitter Zahlungsempfänger oder wie und an wen 
wird das Geld ausgezahlt?

Nein, die von der Stadt SZ an die Kindertagesstätten zu leistenden 
Betriebskosten wurden aber unter Berücksichtigung der direkt an 
die Kindertagesstätten gerichteten Erstattungsbeträge des Landes 
reduziert. Die Zahlungsempfänger sind die einzelnen Träger der 
Kindertagesstätten.

3 M.B.S. 24.10.2018
Wirtschaftsplan EB 

85
85

Sind im Haushalt 2019/2020  Rückstellungen für 
Energieausweise eingestellt worden?

Die Erstellung der Energieausweise wird grundsätzlich durch den 
EB 85 erstellt. Die Erstellung weiterer Energieausweise wird aber 
auch die Vergabe an externe Anbieter erforderlich machen. Die 
Finanzierung erfolgt , wie z.B. auch bei Wartungsaufträgen oder 
Begutachtungen technischer Anlagen, über den allgemeinen 
„Bauunterhaltsansatz“ im Wirtschaftsplan des EB 85. Eine 
„Rückstellung“ bzw. ein spezieller Ansatz ist im Wirtschaftsplan 
daher nicht erforderlich.  

4
Bündnis 90/
Die Grünen

30.10.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

65 20_S1 Produkt 170

Kann die Verwaltung unter Bewahrung des Steuergeheimnisses 
eines Aussage dazu treffen, in welchem Umfang die sog. Big 5 
(Mannesmann, VW, Bosch, MAN, Alstom) die Zahlen der in der 
Anlage zur Haushaltsvorlage beschriebenen Top 5 beeinflussen? 
Welche Erwartungshaltung hat die Verwaltung an die 
Steuerleistung der Big 5 in den nächsten Jahren?

Die sog. Big 5 beeinflussen die TOP 5 nur dann, wenn sie 
tatsächlich im konkreten Jahr zu den besten Gewerbesteuerzahlern 
gehören. Grundlage der in der Anlage ausgeführten Top 5 sind die 
zum Stand der Erstellung der Anlage bekannten 
Vorauszahlungsbeträge 2019. Das Problem hierbei ist, dass im 
weiteren Verlauf eingehende Meldungen noch zu erheblichen 
Veränderungen führen können. Aus dem Kreis der sog. Big 5 ist 
nach dem Stand der Einzelgespräche, die mit diesen regelmäßig 
vom Stadtrat für Finanzen geführt werden, eine 
Einnahmeerwartung i.H.v. ca. 20 Mio. Euro realistisch.

Beantwortung von Fragen zur Haushaltsplanberatung 2019/20
Gesamtliste der Fragenbeantwortung
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5
Bündnis 90/
Die Grünen

01.11.2018 Investitionsplan 61
Straßenausbau-

beiträge, Einnahme 
bei FD 66

Welche Einnahmen sind in der vergangenen 10 Jahren aus 
Straßenausbaubeiträge zugeflossen? (Soweit möglich, nach 
Straßenausbaumaßnahmen getrennt darstellen).

Eine Übersicht der Beitragseinnahmen aus 
Straßenausbaumaßnahmen seit 2008 ist als Anlage beigefügt. 
Ausgewiesen werden die verbuchten IST-Einnahmen. Eine 
haushalterisch, nach Straßenausbaumaßnahmen getrennte 
Erfassung der (investiven) Einnahmen erfolgt seit 2013.Für die 
Vorjahre ist deshalb zunächst kein Ausweis der betroffenen 
Straßenausbaumaßnahmen erfolgt. Um Ausgaben und Einnahmen 
der Straßenausbaumaßnahmen direkter gegenüberstellen zu 
können, erfolgt - trotz Planung und Veranlagung durch FD 61 - eine 
Darstellung im Investitionsplan des FD 66.

6 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
39 10

VI. 
Investitionsmaßn.

Die investiven Ansätze steigen mit dem Planjahr 2019 deutlich 
an. Gibt es investive Reste, die zur Finanzierung herangezogen 
werden können?

Reste, die in den Vorjahren noch bestanden, sind nahezu 
vollständig abgebaut. Eine Finanzierung aus Reste ist deshalb nicht 
möglich.

7 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
39 10 HSK-Maßnahmen Text ist abgeschnitten. Bitte nachliefern.

Die Beratungsunterlage wurden erneut geprüft. Weitere 
abgeschnittene Texte wurden nicht gefunden. Die betroffene 
Unterlage wurde korrigiert und wird zeitgleich in gedruckter Form 
im Finanzausschuss verteilt sowie digital zur Verfügung gestellt.

8 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
45 37

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Zur Begründung für die Aufwandssteigerungen in 2019 wurden 
zwölf neue Stellen für AnwärterInnen und acht 
Ausbildungsplätze für NotfallsanitäterInnen angeführt. Wie 
viele Stellen wurden besetzt?

In 2018 konnten vier Ausbildungsplätze für NotfallsanitäterInnen  
besetzt werden, jährlich sind 10 Ausbildungsplätze vorgesehen. In 
2018 gab fünf Abgänge. 
Übrige Bewegungen:
Einstellungen in 2018 
Stand jetzt in Summe 28
1 LG 2.1
3 LG 1.2  
2 Beschäftigte FW  
5 Beschäftigte RD
12 Anwärter*innen FW
4 Anwärter*innen RD 
1 MA Verwaltung

Abgänge 2018 in Summe 10
3 LG 2.1
6 LG 1.2 inklusive Pensionierungen
1 NFS                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 

9 FinA 01.11.2018
Sachkontenübersich

t
37 FD 37; SK: 4261100

Die Aufwendungen für Schutzkleidung erhöhen sich ständig, 
zuletzt von 200T€ in 2018 auf 350T€ ab 2019. Wo liegt der 
Grund dafür? Ist eine getrennte Darstellung von 
Berufsfeuerwehr und Freiwilliger Feuerwehr möglich?

Der Bedarf im Bereich der Berufsfeuerwehr steigt mit erhöhtem 
Personalbestand. Die Ausstattung der Freiwilligen Feuerwehr wird 
im Rahmen eines Beteiligungskonzeptes gemeinsam mit der 
Berufsfeuerwehr veranschlagt. So kann eine einheitliche 
Beschaffung gewährleistet werden. Eine Splittung der Position ist 
derzeit nicht möglich.

10 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
45/46 37 Produkte 024/061

Worauf ist die Aufwandsreduzierung im Produkt 024 
zurückzuführen?

Es kam zu einer Personalverschiebung vom Produkt 
Gefahrenabwehr (024) in den Bereich des Rettungsdienstes (061). 
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11 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
84 40

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Worauf beruht die Kostensteigerung für die 
Schülerbeförderung?
Warum steigen die Kosten im Verhältnis zu den Schülerzahlen 
überproportional?

Steigende Schülerzahlen führen zu einem Anstieg der 
Beförderungszahlen. Zusätzlich wirken sich die jährlichen 
Tarifsteigerungen sowie die erst in 2018 durchgeführte neue 
europaweite Ausschreibung für den Schülerverkehr (Anpassung 
der Preise aufgrund Mindestlohn 2018 = 8,84 €, 2019 = 9,19€, 
2020 = 9,35€) aus. Die Darstellung der flüchtlingsbedingten 
Aufwendungen erfolgt über eine Abrechnung ins SB Flüchtlinge. 
Eine Erstattung der Mehrkosten durch das Land ist weiter in 
Diskussion.   
Mit Inbetriebnahme des Schwimmbades in Lebenstedt nehmen die 
Schulen den Schwimmbetrieb im Unterricht wieder auf. Daraus 
resultieren die notwendigen Beförderungen, die die letzten Jahre 
im Rechnungsergebnis und in der Planung nicht angefallen sind.
Die Schülerzahlen zum individuellen Schülerverkehr zur Oberschule 
Söhlde steigen von derzeit 65 auf voraussichtlich 80 Schülerinnen 
und Schüler mit einem Gesamtaufwand von rund 137.000 €.

12 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
84 40 Produkt 051

Warum bleibt der Ertragsplanansatz deutlich hinter dem RE 
2017 zurück?

(Antwort im Sitzungsverlauf: In der vorangegangenen Jahren 
konnten Einnahmen aus Zuschusszahlungen für Leseförderung 
verbucht werden. Diese sind ausgelaufen. Vergleichbarer Projekte 
für die Jahre 2018 ff. gibt es derzeit nicht. (Betrifft Produkt 123) ) 
Korrektur: In 2017 gab es einen außerordentlichen Ertrag aus der 
Werterhöhung von Vermögensgegenständen in Höhe von 
117.975,19€, hinzu kamen einmalige Erstattungsbeträge von der 
Bundesagentur für Arbeit infolge Mutterschutz von Beschäftigten 
in Höhe von rund 26.000 €

13 FinA 01.11.2018 Investitionsplan 40 40 InvNr. 4000002900
Für welche Schule ist der Planwert i.H.v. 100T€ vorgesehen? 
Welche Ganztagsschulen sind für 2020 geplant?

Die 100T€ sind für die Neuerrichtung einer Ganztagsschule 
vorgesehen. Ein konkreter Antrag für 2020 liegt bisher nicht vor 
und steht auch nicht in Aussicht.

14 FinA 01.11.2018 Investitionsplan 41 40 InvNr. 4010002900 Was sind Clients?
Clients sind PC die je nach Größe/Ausstattung Thin oder FAT 
Clients genannt werden. Der Bedarf der Ausstattung eines PC liegt 
an den individuellen Anwendungserfordernissen einer BBS.

15 FinA 01.11.2018 Investitionsplan 41 40 InvNr. 4011002900
Wieso erfolgt die Ausstattung der Grundschule Ringelheim erst 
in 2022?

Die Ausstattung der 4 AUR kann erst erfolgen, wenn der Bau 
fertiggestellt ist. 

16 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
84 40

Ist die Stadtbibliothek noch in den Planzahlen des FD 40 
erhalten oder, vor dem Hintergrund des neues 
Dezernatsverteilungsplanes, bereits umgegliedert?

Die finanzielle Umsetzung kann erst mit Vollzug der 
Organisationsänderung erfolgen.

17 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
99 53 Produkt 016

Worauf beruht die Aufwandssteigerung vom Ansatz 2018 zu 
den Planwerten 2019 u. 2020?

Die Aufwandssteigerung beruht neben den allgemeinen 
Tarifsteigerungen weitestgehend auf Personalkosten für eine neue 
Planstelle für eine Ärztin in der Weiterbildung zur Fachärztin für 
öffentliches Gesundheitswesen, kostenwirksam erstmalig in 2019. 
(Personalkostendurchschnittssatz EG 14 = ca. 80.000 €)

18
Bündnis 90/
Die Grünen

30.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Welche Einnahmen waren für die Jahre 2005 – 2018 für die 
Gewerbesteuer geplant? Welche tatsächlichen  Einnahmen 
wurden für die Jahre 2005- 2018 dafür erzielt?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 
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19
Bündnis 90/
Die Grünen

30.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Welche finanziellen Auswirkungen hätte im Finanzausgleich 
aber auch an anderer Stelle des Haushaltes ein Unterschreiten 
der 100.000 Einwohnergrenze, der damit verbundene Wegfall 
des Großstadtstatus?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

20
Bündnis 90/
Die Grünen

30.10.2018 Produkt 170 65 20_S1 Produkt 170

Welche Bedeutung ist im niedersächsischen Finanzausgleich 
dem in der Anlage 3 zur Vorlage 2275/ 17 angesprochenen 
Einheitshebesatz laut LSN sowie dem dort ebenfalls 
angeführten gewogenen Durchschnittshebesatz laut LSN 
zuzuordnen?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

21 M.B.S. 24.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
u. Beschlussvorlage

65 20_S1 Produkt 170

Frage zu Beschlussvorlage 2275/17Anlage 3 
Wie hoch sind die Realsteuern in den Großstädten in 
Niedersachsen (Hannover, Braunschweig, Oldenburg, 
Osnabrück, Wolfsburg, Göttingen Stadt, Hildesheim Stadt) und 
die Stadt Salzgitter, bezogen je Einwohner?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

22 M.B.S. 24.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Wie hoch ist die Steuerkraft in den Großstädten in 
Niedersachsen (Hannover, Braunschweig, Oldenburg, 
Osnabrück, Wolfsbürg, Göttingen Stadt, Hildesheim Stadt) und 
die Stadt Salzgitter, bezogen je Einwohner?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

23 M.B.S. 24.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Wie hoch sind die Realsteuern in den umliegenden 
Gemeinden/Landkreisen in Wolfenbüttel (+Stadt), Peine 
(+Stadt, Goslar (+Stadt), Hildesheim, Helmstedt und Gifhorn, 
bezogen je Einwohner?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

24 M.B.S. 24.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Wie wird die Gewerbesteuer zum Mittelwert und die einzelnen 
Bemessungswerte des Landesstatistikamt Niedersachsen des 
gewogenen Durchschnittshebesatzes lt. LSN vom 30.08.2018 
berechnet?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

25 M.B.S. 24.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Wie werden die einzelnen Bemessungswerte für die 
Grundsteuern des Landesstatistikamt Niedersachsen des 
gewogenen Durchschnittshebesatzes lt. LSN vom 30.08.2018?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 

26 M.B.S. 24.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Frage zu Beschlussvorlage 2275/17 Anlage 4 - Grundsteuer B
A) Bezieht sich der Vergleich auf Häuserwert oder auf 
Quadratmetern bezogen ist?
B) Wie wurde der Vergleich in der Beispiel Rechnung die 
Nutzbarkeit berechnet?

Die Fragen 18 bis 26 wurden zum Fragenkomplex Finanzausgleich 
und Realsteuern zusammengefasst und werden in einer 
gemeinsamen Anlage beantwortet. 
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27
Bündnis 90/
Die Grünen

30.10.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

An welcher Stelle und in welcher Art und Weise sind die 
Orientierungsdaten des Landes bei der Berechnung der 
Planwerte für die verschiedene Steuereinnahmen berücksichtigt 
worden? 

Die Orientierungsdaten dienen als Grundlage zur Haushaltsplanung 
im Bereich der Steuer sowie des Finanzausgleiches. Angewendet 
wurden die Orientierungsdaten speziell zur Kalkulation der 
erwartbaren Gewerbesteuererträge. Ausgangsbasis der 
Berechnung war das Rechnungsergebnis 2017. Ab 2019 wurde, 
unter Berücksichtigung der ortsspezifischen Besonderheiten (des 
Industriestandortes Salzgitter) eine leichte Verbesserung der 
Wirtschaftssituation der großen, ortansässigen Industriebetriebe 
angenommen und gegenüber den Berechnungsergebnissen nach 
Orientierungsdaten leicht erhöhte Steuereinnahmen angesetzt (70 
Mio in 2021; 80 Mio in 2022 u. 90 in 2023). Ferner fand die 
Orientierungsdaten Anwendung zu Kalkulation der 
Gemeindeanteile an der Einkommens- und Umsatzsteuer. Bei der 
Grundsteuer A und B finden die Orientierungsdaten keine 
Anwendung, da die Orientierungsdaten eine allgemeine Aussage 
für das gesamte Land beinhalten und hier jedoch auf die örtlichen 
Entwicklungen (neue Baugebiete etc.) abzustellen ist. Ebenfalls 
Berücksichtigung finden die Orientierungsdaten bei der Planung 
des Finanzausgleiches. Dort werden insbesondere die 
Bedarfsansätze je Einwohner prognostiziert.

28 SPD 01.11.2018
Nachtragshaushalt
Vorlage 2282/17

20_S1 Produkt 170

zur Vorlage 2282/17 (Nachtrags-HH 2018):
Warum wird erst jetzt (10.2018) klar, dass 100 Mio € 
Gewerbesteuereinnahmen eine Utopische Zahl war, die erst 
jetzt zum Nachtragshaushalt führt? 

Die konkreten Steuervorauszahlungen lagen durchgängig bei ca. 37 
Mio. €. Wichtig bei den Steuereinnahmen sind aber die 
abschließenden Informationen und damit verbundenen 
Nachzahlungsbeträge der großen örtlichen Industriebetriebe. Hier 
sind die letzten Gespräche durch den Stadtrat für Finanzen, Herrn 
Eric Neiseke, erst nach den Sommerferien geführt worden. Sodass 
erst zu diesem Zeitpunkt die abschließende Information vorlag, 
dass die veranschlagten 100 Mio.€ über Vorauszahlungs- bzw. 
Nachzahlungsbeträge der großen fünf Gewerbesteuerzahler nicht 
erreicht werden können. Eine entsprechende Auskunft zu der 
Bedeutung der Nachzahlungsbeträge und den vorliegenden 
Vorauszahlungsmeldungen wurde bereits in der Sitzung des 
Finanzausschusses im April  erteilt. 

29 SPD 01.11.2018

Nachtragshaushalt 
2018 u. 

Haushaltsplan 
2019/20

20
zur Vorlage 2282/17 (Nachtrags-HH 2018):
Wo finden sich das HH-Defizit von 41,62 Mio € im HH-Entwurf 
2019 wieder?

Das Defizit findet sich in dieser Höhe explizit nicht wieder, weil 
durch vorgenommene Anpassungen der Hebesätze aber auch eine 
an den Orientierungsdaten ausgerichtete Verstärkung der 
Steueransätze neben weiteren Wirkungen  insgesamt 
Verbesserungen erzielt werden konnten (s.o.).

30 SPD 01.11.2018
Nachtragshaushalt
Vorlage 2282/17

20
zur Vorlage 2282/17 (Nachtrags-HH 2018):
Wie wird das Defizit ausgeglichen?

Ein vollständiger Ausgleich ist in 2019/20 nicht möglich. 
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31 SPD 01.11.2018 Investitionsplan 20

zur Vorlage 2275/17 (HH 2019/20):
Warum legt die Verwaltung keinen Vorschlag vor, der durch 
Streichungen im Investitionshaushalt den Planfehlbetrag des 
Einbringungshaushaltes 2019 i. H. v. 25,70 Mio € ausgleicht, um 
damit aufzuzeigen, warum es aus ihrer Sicht unmöglich ist, 
einen ausgeglichenen Haushalt vorzulegen?

Unabhängig davon, dass Streichungen im Investitionshaushalt über 
eine damit verbundene Minderung der Kreditaufnahmen zu einer 
Verbesserung der Gesamtschuldenlage beitragen, konkret einer 
Reduzierung der  Investitionskredite, eine Rückführung der 
gewonnenen Finanzmittel zum Ausgleich des Ergebnishaushaltes 
lässt die Rechtssituation nicht zu.

32 SPD 01.11.2018 Haushaltsplan 20

zur Vorlage 2275/17 (HH 2019/20):
Warum legt die Verwaltung keinen Vorschlag vor, der durch 
Streichungen im Investitionshaushalt den Planfehlbetrag des 
Einbringungshaushaltes 2020 i. H. v. 29,94 Mio € ausgleicht, um 
damit aufzuzeigen, warum es aus ihrer Sicht unmöglich ist, 
einen ausgeglichenen Haushalt vorzulegen?

Unabhängig davon, dass Streichungen im Investitionshaushalt über 
eine damit verbundene Minderung der Kreditaufnahmen zu einer 
Verbesserung der Gesamtschuldenlage beitragen, konkret einer 
Reduzierung der  Investitionskredite, eine Rückführung der 
gewonnenen Finanzmittel zum Ausgleich des Ergebnishaushaltes 
lässt die Rechtssituation nicht zu (siehe vorhergehende 
Fragestellung).

33 SPD 01.11.2018 HSK 20

zur Vorlage 2275/17 (HH 2019/20):
Wie wird die Gewerbesteuer berechnet, wenn die 
vorgeschlagene Erhöhung um 7,32% für das Planjahr 2019 ein 
Mehrbetrag von 9,81 Mio € ? Was ist 100%?

In der im Haushaltssicherungskonzept ausgewiesenen 
Verbesserungsposition i.H.v. 9,81 Mio. € sind, neben den 
Wirkungen der Hebesatzerhöhungen von rd. 3,3 Mio. €, weitere 
Ansatzsteigerungen enthalten, die auf Grund der 
Orientierungsdaten, die von einer weiteren Verbesserung der 
wirtschaftlichen Situation ausgehen. 

34 SPD 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

zur Vorlage 2275/17 (HH 2019/20):
Auf welcher Grundlage und wie wird die Grundsteuer A und B 
berechnet?

Die Grundsteuer A und B wird durch Anwendung geltenden 
Hebesätzen auf den, für die einzelnen Objekte vom Finanzamt 
festgelegten, Steuermessbetrag ermittelt. 

35 SPD 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

zur Vorlage 2275/17 (HH 2019/20):
Hat die Verwaltung bei der Erhöhung der Grundsteuer B in 
irgendeiner Weise die Entscheidung des 
Bundesverfassungsgerichtes zur Neuregelung der Grundsteuer 
bis Ende 2019, die je nach gewähltem Modell bis zu einer 
Verzehnfachung der Steuer führen kann, bei ihren 
Überlegungen berücksichtigt?

Die Umsetzung der Steuerreform muss nach dem aktuell 
vorliegenden Entscheidungen bis Ende 2024 erfolgen. Das Urteil 
geht davon aus, dass ortsbezogen keine Veränderung des 
Gesamtsteueraufkommens eintritt. Selbstverständlich ist es das 
Ziel der vorzunehmenden Novellierung entsprechend der 
Entscheidung des Gerichtes Verwerfungen innerhalb der 
Steuerpflichtigen zu bereinigen, die sich insbesondere dadurch 
ergeben, dass ältere Steuerobjekte bei der derzeitigen Festlegung 
der Steuermessbeträge i.d.R.  gegenüber neueren Steuerobjekten 
stark begünstigt werden. 

36 SPD 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

zur Vorlage 2275/17 (HH 2019/20):
Wenn die TOP five der Gewerbesteuerzahler nur 8,08 Mio € im 
Jahr bringen, welche Gruppe der Gewerbetreibenden zahlt 
dann die Masse der Gewerbesteuer?

Siehe Fragenbeantwortung zur lfd.Nr. 4.

37 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
47 01_S

Aufwand f. 
Personal

Der Personalaufwand wird mit 758 T€ angegeben. Welches 
Personal gehört dazu?

Enthalten sind alle Dezernate inkl. der Vorzimmer sowie das Ref. 
III, jedoch nicht der Oberbürgermeister. Die Steigerung ab 2020 
ergibt sich aus der Berücksichtigung des Dez. V inkl. Vorzimmer.

38 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
60 12 HSK-Maßnahmen Welche HSK-Maßnahmen werden konkret umgesetzt?

Die Position weist keine starr festgelegten Maßnahmen aus. Die 
Maßnahmen werden jährlich neu zugeordnet. Aktuell ist eine 
Fachtagung betroffen.

39 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
61 14

III. Mehrjährige 
Entwicklung der OE

Die Erträge werden ohne Anpassungen im gesamten Zeitraum 
mit 241T€ fortgeschrieben. Warum?

Die tatsächlich realisierten Erträge werden auf die Folgejahre 
projiziert. Abweichungen werden im RE ausgewiesen und sind nach 
den für 2017 vorliegenden Zahlen gering.
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40 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
42 32 III. Mehrjährige 

Entwicklung der OE

Rechnungsergebnis 2017 bleibt mit  rd. 6,587 Mio.. € deutlich 
hinter den Planzahlen 2018 ff. zurück. Worin begründet sich die 
Steigerungserwartung?

Die Planzahlen sind unter Berücksichtigung weiterer, ab 2019 
geplanter, Geschwindigkeitsmessanlagen ermittelt worden. 
Entsprechende investive Ansätze sind geplant. Wirkungen werden 
zeitverzögert eintreten. Dies begründet einen weiteren Anstieg der 
Erträge in 2020. Die Umsetzung ist Teil der im Rahmen der 
Bedarfszuweisung verbindlich vereinbarten 
Konsolidierungsbemühungen.

41 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
43 32 Produkt 015

Ertragsansatz bleibt hinter RE 2017 zurück. Warum?
Bitte vorläufiges RE 2018 (Stand: 31.10.18) mitteilen. 

Es handelt sich um eine volatile Einnahmeposition (u.A. Gebühren 
für die Ausstellung von Passdokumenten), die naturgemäß durch 
Bildung von Durchschnittswerten geplant wird. Ein entsprechender 
Wert wird durchgängig auch im Zeitraum der mittelfristigen 
Finanzplanung hinterlegt und erst in Folge nachhaltiger 
Veränderungen angepasst.
Stand: 31.10.18: 624,8 T€
Dem steht auch entsprechender Mehraufwand (u.A.  
Dokumentenmaterial) gegenüber.

42 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
43 32 Produkt 063

Ertragsansatz bleibt hinter RE 2017 zurück. Warum?
Bitte vorläufiges RE 2018 (Stand: 31.10.18) mitteilen. 

Im Jahr 2017 konnten überdurchschnittliche Mehreinnahmen aus 
Rückforderungen für ordnungsbehördliche Bestattungen erzielt 
werden bzw. Gebührenmehreinnahmen im Jagd- und 
Waffenwesen.
Stand: 31.10.18: 128,8 T€
Es ist auch Mehraufwand bei der Jagdabgabe entstanden. 

43 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
43 32 Produkt 065

Kann für die Nutzung von errichteten Parkständen mit 
Ladesäule für E-Autos eine Sondernutzungsgebühr erhoben 
werden? Findet im Rahmen der Kontrolle des ruhenden 
Verkehrs eine Überprüfung der Auflade-/Parkdauer statt?

Für die Errichtung von Parkständen mit Ladesäule für E-Autos hat 
der Fachdienst 66 einen entsprechenden Gestattungsvertrag 
abgeschlossen, somit wird keine Sondernutzungsgebühr mehr 
erhoben.
Gemäß der vorhandenen verkehrsrechtlichen Beschilderung wird 
der Aufladevorgang  überprüft, die notwendige Dauer kann dabei 
nicht überprüft werden.

44 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
89 48 Produkt 230

Wieso entsprechen die Zahlen des Produktes 230 auf S. 89 den 
Zahlen des Gesamtreferates auf S. 88.?

Wenn eine Organisationseinheit lediglich ein Produkt 
bewirtschaftet, sind Produktsummen und OE-Summen identisch.

45 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
89 48 III. Mehrjährige 

Entwicklung der OE
Worauf beruhen die Aufwandssteigerungen vom RE 2017 bis 
2019?

Die Aufwandssteigerung ergibt sich zum einen aus der Verlagerung 
einer Vollzeitstelle aus dem FD 40, zum anderen durch die 
gesonderte Ausweisung der Personalkosten von 2 
AnerkennungspraktikantInnen im sozialen Bereich des Ref. 48. 
Weiterhin erhöht sich der Aufwand durch den vermehrten Einsatz 
von Ehrenamtlichen und Integrationslotsen, deren Ausbildung 
sowie steigenden Sachkosten im Bereich des Ehrenamtes.

46 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
17 01.1

III. Mehrjährige 
Entwicklung der OE

Worin resultiert der Anstieg der Personalkosten zwischen dem 
RE 2017 und dem Planjahr 2020?

Eine Vollzeit-Stelle im Vorzimmer ist nun nach monatelanger 
Vakanz wieder voll besetzt. Weitere Aufwandssteigerungen 
resultieren aus Tariferhöhungen und Besoldungsanpassungen.
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47 FinA 08.11.2018
Sachkonten-

übersicht
45 01.1 Woraus ergibt sich die Steigerung beim Posten Ehrungen und 

Repräsentation zwischen 2017 und 2019?

Eine Steigerung des Aufwandes ist nicht erfolgt.
Lediglich im Jahr 2017 ergaben sich einmalige Einsparpotenziale, 
die sich im geringerem RE niederschlugen, aber sich nicht auf die 
Folgejahre ( z.B. Stadtempfang 2018) übertragen ließen. 

48 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
19 01.2

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Was verbirgt sich hinter dem Aufwand für den Mitgliedsbeitrag 
Allianz, bzw. wie kommt diese Steigerung zustande?

Der Ansatz für die Beitragszahlung an die Allianz für die Region 
beträgt 60.000,- Euro und ist seit Jahren unverändert. Lediglich im 
Jahr 2018 erfolgte einmalig versehentlich eine falsche Buchung 
über 30.000,-  Euro . Die zukünftigen Ansätze betragen wieder die 
ursprünglichen 60.000,- Euro. 

49 FinA 08.11.2018
Sachkontenübersich

t
47 01.3

Wie erklärt sich die Steigerung von insgesamt ca. 20% bei den 
SK Aufwendungen Ehrungen, Pflege partnerschaftl. Bez., 
Geschenke sowie Aufwend. Für Repräsentation und 

Bei diesen Positionen sind in der Vergangenheit Einsparungen 
erfolgt, wodurch sich die nun erfolgte Steigerung gegenüber dem 
Rechnungsergebnis 2017 ergibt.

50 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
23 01.4

III. Mehrjährige 
Entwicklung der OE

Wie kommt die über mehrere Jahre erfolgte 
Aufwandssteigerung für Personal i.H.v. ca. 100t€ zustande?

Die Stelle des Referatsleiters wurde mittlerweile besetzt, wodurch 
die Aufwandssteigerung zu erklären ist. Des Weiteren sind 
allgemeine Tariferhöhungen erfolgt.

51 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
90 50

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Der Fließtext ist auf Grund der umfangreichen Erläuterungen 
nur schwer zu erfassen. Ist eine tabellarische Darstellung 
möglich?

Auf Seite 90 wurden die Veränderungen des Gesamtbudgets 50 
textlich dargestellt. Bei der tabellarischen Darstellung (siehe 
beiliegende Anlage 1a sowie 2a) sind von den Daten, die bisher für 
die Haushaltsplanberatungen vorliegen, abweichende 
Aggregationsstufen zur besseren Verständlichkeit gewählt. 
Aufgrund der komplexen Struktur des Produktes 311 wird dieses 
detaillierter mit den wesentlichen Kostenträgern dargestellt 
(Anlage 1b und 2b). Außerdem wird ein chronologischer Abgleich 
der Haushaltsjahre 2019 zu 2018 und 2020 zu 2019 dargestellt.

52 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
92 50

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Sowohl 2019 als auch 2020 gibt es Ertrags- und 
Aufwandssteigerungen im Bereich Bildung und Teilhabe. Wieso 
steigen die Erträge stärker?

In der Begründung sind die Steigerungen aus dem Produkt 312 - 
Grundsicherung für Arbeitssuchende nach SGB II dargestellt. 
Dieses Produkt beinhaltet die gesamten Erstattungen des Landes 
für BUT, bei den Aufwendungen sind jedoch zusätzlich weitere 
Produkte betroffen, siehe Anlage 3.

53 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
92 50

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Was ist unter dem Bruttoprinzip zu verstehen und warum 
entfällt dies künftig?

Bis 2019 zahlt der Leistungsträger den vollen Bedarf an den 
Leistungserbringer (Einrichtung) aus. Sofern von den 
Leistungsempfängern ein Eigenanteil zu erbringen ist, zum Beispiel 
Einkünfte aus Rente, wird dieser gesondert vereinnahmt (sog. 
Bruttoprinzip). 
Ab 2020 wird der Leistungsträger lediglich den um den 
erforderlichen Eigenanteil des Leistungsempfängers geminderten 
Bedarf an den Leistungserbringer auszahlen (sog. Nettoprinzip).
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54 FinA 01.11.2018 Investitionsplan 43 50 InvNr. 5047008900 Welcher Seniorentreff ist betroffen? Salzgitter-Lebenstedt

55 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
93/94 50_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Der Fließtext ist auf Grund der umfangreichen Erläuterungen 
nur schwer zu erfassen. Ist eine tabellarische Darstellung 
möglich?

Auf Seite 93 wurden die Veränderungen des Gesamtbudgets 50_S1 
textlich dargestellt. Bei der tabellarischen Darstellung (siehe 
beiliegende Anlagen 4 und 5) sind von den Daten, die bisher für die 
Haushaltsplanberatungen vorliegen, abweichende 
Aggregationsstufen zur besseren Verständlichkeit gewählt. 
Außerdem wird ein chronologischer Abgleich der Haushaltsjahre 
2019 zu 2018 und 2020 zu 2019 dargestellt.

56 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
93 50_S1

III. Mehrjährige 
Entwicklung der OE

Woraus ergibt sich der deutliche Rückgang der geplanten 
Erträge in den Planjahren in Relation zu den Zahlen der Jahre 
2017 u. 2018?

Die Erstattungen nach dem Aufnahmegesetz werden aus den 
Daten der Asylbewerberleistungsstatistik des Vorvorjahres und der 
Quartalsdaten des Vorjahres berechnet. Der Rückgang der 
Flüchtlingszahlen schlägt sich somit mit zeitlicher Verzögerung im 
Planjahr nieder. Zudem wurden in den Jahren 2017 und 2018 
Sonderzuweisungen des Bundes vereinnahmt, die zum 31.12.2018 
auslaufen. Sollten diese wieder aufgenommen werden, wäre eine 
Verbesserung i. H. v. 2 Mio. € realisierbar. 

57 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
93 50_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

In Planjahr 2020 sprechen die Begründungen primär von  
Aufwandsreduzierungen. Gleichwohl steigt der Fehlbetrag in 
den Jahren 2019 und 2020 an. Worin ist dies begründet?

Im Sonderbudget 50_S1 ergeben sich sowohl Ertrags- als auch 
Aufwandsminderungen (siehe S. 93). Da die Ertragsminderungen 
leicht höher ausfallen als die Aufwandsminderungen, steigt der 
Fehlbetrag.

58 SPD 08.11.2018
Wirtschaftsplan

SRB
EB 70

Der Rat hat am 21.06.2017 beschlossen, mit dem Ingenieurbüro 
Guder-Jung-Hämmerli auf der Grundlage des Angebotes des 
Büros vom 16.01.2017 ein Ingenieurvertrag über die Erbringung 
von Planungsleistungen für den Bau einer Promenade am 
Salzgittersee abzuschließen. Dieser hat die  Erarbeitung  der 
Entwurfsplanung und der Genehmigungsplanung einschließlich 
einer Kostenberechnung (§§ 39 und 43 
–Freianlagen/Ingenieurbauwerke-, Leistungsphasen 3 und 4 
gem. der Verordnung über die Honorare für Architekten- und 
Ingenieurleistungen –HOAI-) zum Inhalt.
Frage: Mit der Beauftragung der Erstellung der 
Genehmigungsplanung gilt eine Baumaßnahme als begonnen. 
Werden die dafür mit Kreditermächtigung im Haushalt 2018 
eingestellten Mittel in den Haushalt 2019/20 automatisch 
übertragen, um der Verpflichtung nachzukommen oder muss 
das separat beantragt werden?

Siehe Anlage zu dieser Fragenbeantwortung (Nr. 58).
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59 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 02.1
Wo sind die Straßen der Baugebiete, hier speziell Sierscher Weg 
in  
Thiede in den Investitionslisten der FD 66?

Die Investitionen sind im EB 62.

60 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 02.1 Kann für die Maßnahmen Sudetenstraße sowie Gewerbegebiet 
Beddingen eine Kosten-Nutzen-Analyse durchgeführt werden?

Nach Rückfrage beim Fragensteller wird ein Kosten-
Nutzenvergleich zwischen der KMU-Area und dem Gewerbegebiet 
Beddingen erstellt.

61 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
81 02.1 IV. Produkte

Wie lange läuft der Vertrag des aktuellen Betriebes für die 
Wartung der Wartehallen, welche sich nicht in städtischem 
Eigentum befinden?

Der Vertrag mit der Fa. DSM Srroer läuft bis zum 30.06.2017.

62 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
31 02_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Was verbirgt sich hinter der Begrifflichkeit "Abstimmung mit 
aktueller Regionalverbandsplanung"?

Die Verbandsumlage für den Regionalverband Braunschweig ist um 
100.000€ gestiegen.

63 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
32 02_S1 IV. Produkte

Wie kommt die Aufwandssteigerung bei Produkt 202 (VVS) 
zwischen 2017 und 2019 sowie zu 2020 zustande?

Im Zeitraum 2019/2020 werden die finanziellen Mittel der VVS 
aufgebraucht sein, da die Erträge nicht ausreichen um die 
Aufwendungen zu decken. Daher muss die Liquidität der VVS 
sichergestellt werden, worin sich diese Position begründet.

64 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
32 02_S1 IV. Produkte

Was verbirgt sich hinter dem Produkt 190 Kur- und 
Badeeinrichtungen?

Im Produkt 190 sind vor allem die Zuschüsse an das Freibad in 
Gebhardshagen sowie Thiede enthalten.

65 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
32 02_S1 IV. Produkte

Wie kommt die Aufwandssteigerung bei Produkt 198 - 
Zuschüsse zwischen 2017 und 2019 zustande?

Aufgrund der aktueller Regionalverbandsplanung für das Jahr 2018 
wird deutlich, dass die Stadt einen höheren Betrag zu zahlen hat. 
Die Berechnung des Betrages ist u.a. an die Einwohnerzahlen der 
Stadt Salzgitter sowie  an die Steuerkraftmesszahl bzw. die 
Gemeinde-Schlüssel-Zuweisungen gebunden. In Zukunft wird 
daher mit einer höheren Verbandsumlage gerechnet. 

66 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 3 02_S1 InvNr. 0230025900
Um welche Ganztagsschulen handelt es sich bei diesem 
Zuschuss konkret?

Aufgrund internen Abstimmungen mit dem EB 85 in 
Zusammenhang mit der Wirtschaftsplanung werden im Jahr 2019 
und 2020 keine Zuschüsse im Zusammenhang mit den Bau von 
Ganztagsschulen bei 02 eingeplant werden. Dies wird mit einer 
entsprechenden Veränderungsliste dargestellt werden.

67 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
34 02_S2

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Was ist Ursache der großen Abweichungen?
Verkauf Großteil der Gewerbegrundstücke, teilweise über 
Buchwerte, daher Korrekturen in HH 2018 vorgenommen.
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68 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
77 61

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Können weitere Informationen zu den Aufwendungen i.H.v. 
150t€ und 390t€ in 2019 sowie den 180T€ in 2020 bereitgestellt 
werden?

Die Sanierung und Entschlammung des Teiches am ehemaligen 
Klinikum in Salzgitter-Bad ist aufgrund des niedrigen 
Sauerstoffgehaltes insbesondere nach dem überdurchschnittlich 
heißen Sommer 2018 dringend erforderlich, um ein Umkippen zu 
verhindern. Die hierfür erforderlichen Aufwendungen in Höhe von 
insgesamt 300.000 € wurden je zur Hälfte in den Haushaltsjahren 
2019 und 2020 veranschlagt. 
Aufgrund des laufenden EU-Vertragsverletzungsverfahrens Nr. 
2014/2262 besteht die Verpflichtung, für 3 Naturschutzgebiete 
(Heerter See, Haverlahwiese und Höhenzug südl. SZ-Bad) 
Managementpläne aufzustellen, die bis Ende 2020 fertiggestellt 
sein müssen. Den hierfür in 2019 veranschlagten Aufwendungen 
stehen auf der Ertragsseite entsprechend der aktuellen 
Förderkulisse Zuwendungen gegenüber.
In 2020 sind Mittel für die externe Vergabe von Planungsleistungen 
vorgesehen. Diese umfassen das voraussichtlich durchzuführende 
B-Planverfahren infolge der Fertigstellung des 
Stadtteilentwicklungskonzeptes Gitter sowie kleinere B-
Planverfahren zur Umsetzung der Empfehlungen des 2017 vom Rat 
der Stadt Salzgitter beschlossenen Vergnügungsstättenkonzeptes.

69 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
80 66

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Wie kommt der höhere Aufwand von 380t€ für die Entsorgung 
des Klärschlamms zustande?

Aufgrund einer rechtlichen Änderungen muss der Klärschlamm nun 
aufwendig verbrannt werden, was zusätzliche Kosten verursacht, 
jedoch erfolgt eine Refinanzierung über die Abwassergebühr.

70 FinA 08.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

81 66 IV. Produkte Was verbirgt sich hinter dem Produkt 547 ÖPNV?
Hinter den 26 t€ für den ÖPNV verbirgt sich vor allem Aufwand für 
die Wartehallen (Abschreibungen)

71 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 27 66
Inv. Nr. 

6600600000 und 
6600600100

Warum wurde eine Kürzung der Zuwendungen für das 
Bushaltestellenprogramm von insgesamt 100t€ vorgenommen?

Der erneute Abgleich mit dem Fördergeber hat die vermeintliche 
Kürzung nicht bestätigt. Die Zuwendung wird angepasst.

72 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 28 66
Inv. Nr. 

6600607000
Was verbirgt sich hinter der Investitionsnummer Abwicklung 
Altfälle und können konkrete Zahlen genannt werden?

Erschließung Altfälle -> keine konkrete Zahl möglich, 
Stundungsfälle, Ansatz angepasst ab 2020

73 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 29 66
Inv. Nr. 

6600069800

Handelt es sich bei den Maßnahmen Breslauer Straße und 
Engeroder Straße (Elbestraße- A Ziesberg) um die einzigen 
Maßnahmen, welche vorgezogen werden?

Ja, die Maßnahmen sind bereits vom Rat beschlossen worden, 
daher kann  nach HH-Freigabe ein sofortiger Start der Maßnahmen 
erfolgen

74 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 29 66
Inv. Nr. 

6600068800
Wie erklärt sich die Reduzierung Knoten Breslauer Straße in 
2018?

Derz. Kosten d. Kreisverkehrsplanung 400 t€; Vollsperrung für 4 
Monate nötig; Entwicklung neues Konzept für ca. 20t€; 
Beschlussvorlage ist auf dem Weg (kein Kreisverkehr); 
Verkehrssimulation wird dem Ortsrat noch vorgestellt.
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75 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 29 66 Inv. Nr. 
6600068800

Kann der eingesparte Betrag für andere Maßnahmen genutzt 
werden?

Da es sich um eine Maßnahme aus dem Jahr 2018 und somit um 
HH-Reste handelt, ist dies nicht möglich

76 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 30 66 Inv. Nr. 
6600080900

Rechnungsergebnis erwünscht Die Maßnahme ist noch nicht schlussgerechnet.

77 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 31 66
Inv. Nr. 

6600114800 und 
6600114900

Was versteht man unter dem Begriff "Einhänger"?
Bei Einhängern handelt es sich um im Bebauungsplan des 
Gewerbegebiets vorgesehene Stichstraßen zur Erschließung der 
einzelnen Gewerbegrundstücke.

78 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 30/33 66
Inv. Nr. 

6600091900 und 
6600244800

Worin besteht der Unterschied zwischen einer abgängigen und 
einer extrem abgängigen Straße?

Straßenzustandsbenotung; extrem abgängig entspricht der Note 5 
(die schlechteste der zu vergebenen Noten), abgängig einer 4 - 5.

79 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 30 66
Inv. Nr. 

6600076900

Können die Straßenbau und KVP Maßnahmen, welche sich auf 
eine Straße beziehen in einem Jahr durchgeführt und andere 
Maßnahmen dafür verschoben werden?

Eine Verknüpfung ist nicht möglich, da die Maßnahme KVP zurzeit 
in der MifriFi nicht vorgesehen ist.

80 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 22 66
Inv. Nr. 

6600070000

Wieso werden  die die Erschließungsbeiträge erst in 2023 
erhoben? Derzeit ist nur eine Baustraße vorhanden, wenn Bau 
nun beginnt ist dies nicht zu spät?

Die Vermarktung der Baugrundstücke erfolgt sehr schnell, jedoch 
ist der Baubeginn unklar. Grundsätzlich erfolgt die Fertigstellung 
einer Baustraße, wenn 80 % der Grundstücke des 
Erschließungsgebietes bebaut sind.

81 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 34 66
Inv. Nr. 

6600324900
Warum wird der GSM Dienst abgeschaltet und der 
Verkehrsrechner von den LSA getrennt?

Der Verkehrsrechner ist bereits 25 Jahre alt. Der 
Telekommunikationsanbieter bietet den Dienst nicht mehr an, weil 
er veraltet ist. Folglich muss das System umgestellt werden

82 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

72 41

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Der Aufwand für Jugendveranstaltungen steigt. Welche 
Veranstaltungen sollen durchgeführt werden?

Die Planung für das kommenden Jahr ist noch nicht endgültig 
abgeschlossen. Vorgesehen sind 3-4 Veranstaltungen, u.A. gibt es 
Planungen für den Kultursommer.  Daneben werden aus dieser 
Ansatzposition auch Werbemaßnahmen für die Jugendangebote 
des Fachdienstes gezahlt.

83 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

72 41

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Der Kulturkreis soll stärker gefördert werden. Welchen 
Hintergrund hat die Erhöhung der Fördersumme und wird diese 
zeitlich begrenzt oder dauerhaft vorgenommen?

Die in den Beratungsunterlagen noch angegebene Fördersumme i. 
H. v. 26 T€ hat sich reduziert. Im Rahmen zwischenzeitlich 
geführter Gespräche hat sich ergeben , dass eine Erhöhung von 
15T€ auskömmlich sein wird. Diese wird allerdings dauerhaft 
beantragt. Auslöser sind Kosten für die Anpassung an die 
Preisentwicklung der laufenden Kosten. Der Zuschuss ist letztmalig 
vor 10 Jahren erhöht worden.
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84 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
73 41

V. 
Produktkennzahlen

Warum werden hier nur Kennzahlenbeschreibungen, jedoch 
keine Werte dargestellt.

In den finanziellen Kurzdarstellungen erfolgt nur ein Hinweis auf 
die enthaltenen Kennzahlen. Deren Werte müssen auf Basis der 
Planzahlen des Einbringungshaushaltes in den 
Organisationseinheiten abgefragt werden und können deshalb 
regelmäßig erst später in die politischen Beratungen eingebracht 
werden. Das erfolgt mit Vorlage des Produktbuches. Anm.: Das 
Produktbuch wurde in gleicher FinA-Sitzung (14.11.18) verteilt und 
ist dem Protokoll sowohl digital als auch ausgedruckt beigefügt. 
Ebenfalls ist ein Abruf im Internet und Intranet möglich.

85 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

73 41 IV. Produkte: 045
Die Zuschussbeträge im Produkt sinken. Was ist der 
Hintergrund?

Der Fachdienst 41 hat auf Basis der Entwicklung 
Rechnungsergebnisse der Vorjahre Umschichtungen/Anpassungen 
im Bereich der Kosten- und Leistungsrechnung vorgenommen. Die 
Zahlen unterliegen in diesem Bereich einer gewissen Volatilität, die 
auch in den kommenden Jahren Nachjustierungen bedingen wird.

86 FinA 14.11.2018 Investitionsplan 16 41

Die investiven Auszahlungen sind bereits von 2017 auf 2018 
gestiegen und werden im Zeitraum der mittelfristigen Planung 
weiter ansteigen. Gibt es Haushaltsreste? Wenn ja, in welcher 
Höhe?

Ja, es sind Haushaltsreste vorhanden. Da die laufenden Ansätze 
einzelner Haushaltsjahre allein nicht auskömmlich sind, werden 
nicht genutzte Ermächtigungen regelmäßig durch 
Resteübertragungen angespart. Aktuell sind Reste für Einrichtungs- 
und Ausstattungsgegenstände i.H.v. ca. 14,2 T€ vorhanden, die für 
Anschaffungen in der Museumswerkstatt und für Technik in der 
Stadtbildstelle, sowie des Medienzentrums benötigt werden. Für 
Veranstaltungstechnik und die städtischen Kunstsammlungen sind 
Reste i. H. v. ca. 49 T € berücksichtigt, um z. B. Umbaumaßnahmen 
im Museum durchzuführen Konkret steht dort ein Umbau der 
Mittelalterabteilung an, der noch im Dezember beginnen soll. Um 
den Eigenanteil der Kosten zu reduzieren, wurde ein Antrag auf 
Fördermittel bei der Braunschweiger Stiftung gestellt. Eine 
Bescheidung ist jedoch nicht vor Februar 2019 zu erwarten. 
Weitere Kosten werden für die Umrüstung der Beleuchtung im 
Pferdestall auf LED-Leuchtmittel anfallen. Eine Investition, die 
jedoch zu einer Reduzierung der Betriebskosten führen wird. 
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87 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

51 11_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Der Aufwand für die Ausbildung sinkt. Was sind die Ursachen?

Von den geplanten 30 Ausbildungsplätzen konnten nur 7 besetzt 
werden. Die Gründe für die 23 unbesetzten Stellen sind 
unterschiedlich. Während ein Teil der BewerberInnen bereits 
wegen der fehlenden Grundqualifikation nicht in den weiteren 
Auswahlprozess einbezogen werden konnten, sind andere auf 
Grund lukrativerer Angebote aus der freien Wirtschaft 
abgesprungen. In dieser Konsequenz musste das 
Anforderungsprofil, insb. hinsichtlich der erwarteten Zeugnisnoten, 
bereits nach unten angepasst werden. Weitere Abgänge ergeben 
sich nach Beginn der Ausbildung aus den Anforderungen im 
Bereich des dualen Studiums, die trotz der Vorauswahl nicht von 
allen AnwärterInnen erfüllt werden können. Um hier 
gegenzusteuern, wird derzeit geprüft inwieweit Nachwuchskräfte 
künftig in Kooperation mit der Hochschule Harz gewonnen werden 
können. Vorteil wäre, dass die dortigen Studierenden nicht von 
Beginn des Studiums an in ein Beamtenverhältnis der Stadt 
Salzgitter eingestellt werden, sondern frei studieren. Sie würden 
lediglich während der Praxisphasen gegen Entgelt bei der der Stadt 
beschäftigt sein und erst nach dem erfolgreichen Studienabschluss 
in ein Beschäftigungsverhältnis übernommen werden.

88 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
51 11_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Waren grundsätzlich genug Bewerber vorhanden?
Ja, der Großteil ist nachträglich auf Grund besserer Angebote 
abgesprungen. Die Zeitpunkte der Bewerberauswahl der großen 
regionalen Wirtschaftsunternehmen sind hier ausschlaggebend. 

89 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
51 11_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Welche Kosten entstehend für einen Studienplatz? Besoldung und Studienentgelte summieren sich auf ca. 50 - 55 T€.

90 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
51 11_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Wie viele Dualstudenten sind im Vorfeld in den Vorjahren 
abgesprungen?

Im Vorfeld springen nur Abiturienten ab, die ihr duales Studium 
noch nicht begonnen haben. Das Dualstudium selbst wird in 
Hannover absolviert. Die Studierenden verlagern Ihren 
Lebensmittelpunkt nach dort, knüpfen neue Netzwerke, verlieren 
Ihre Bindung an Salzgitter und nehmen nicht selten Angebote des 
Landes oder anderer dort ansässiger Dienstherren an.  Daneben 
sind AnwärterInnen nach Eignung, Befähigung und fachlicher 
Leistung, nicht nach Wohnort, auszuwählen. Bewerberinnen aus 
anderen Regionen ziehen häufig nach Abschluss des Studiums 
dorthin zurück.

91 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
51 11_S1

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Gibt es Pläne zur Attraktivitätssteigerung des Studiums?

Die Vorschriften der Niedersächsischen Besoldungsordnung lassen 
keine eigenständigen Entgelterhöhungen zu. Die Probleme treffen 
auch anderen Kommunen und andere Bereiche wie bspw. die 
Entgeltszahlungen an Ingenieure. 

92 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

55 11_S3 IV. Produkte 
Produkt 213

Woher kommt die Schwankung der Salden?

Die Schwankungen zwischen dem Ansatz 2018 und 2019 ergeben 
sich aus einer, in Relation zu den Gesamtsummen, relativ geringen 
Ertragssteigerungen und Aufwandsminderung, die in Summe zu 
einem Jahresüberschuss führen. Der Ausweis des Fehlbetrages in 
2020 ergibt sich aus einer Aufwandssteigerung
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93 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

55 11_S3 I. Abgleich MifriFi 
und Planung 2019

Die Stadt stellt dem Jobcenter Mitarbeiter und bezahlt diese. 
Warum sind die Erstattungen geringer als die Aufwendungen?

Ursächlich sind die Erstattungssätze der 
Verwaltungskostenfeststellungsverordnung. Die Erstattungen für 
beamtete Mitarbeiter liegen 15% unter den tatsächlichen Kosten. 
Eine Überprüfung der Erstattungsbeträge läuft seit mehreren 
Jahren. In der Konsequenz wird die Stadt künftig die Zahl der 
gestellten Beamten zurückfahren und statt dessen angestellte 
Beschäftigte stellen.

94 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
57 11_S5

IV. Produkte
Produkt 102

Das Rechnungsergebnis 2017 weist einen Ertrag aus, der in den 
Folgejahren entfällt. Woran liegt das?

In Folge eines Unfalles einer Mitarbeiterin des Personalrates 
wurden Personalkosten in 2017 durch die Versicherung erstattet. 

95 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

57 11_S5 I. Abgleich MifriFi 
und Planung 2019

Die Differenzen im Saldo zwischen der MifriFi und den neuen 
Planwerten liegen teilweise bei bis zu über 10 %. Woran liegt 
das?

Die Kosten des Personalrates sind im Wesentlichen abhängig von 
den Beschäftigungsentgelten der Personalratsmitglieder. Diese 
schwanken wiederum je nach deren Qualifikation und sind daher 
nicht präzise planbar.

96 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
101 58_S

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Warum weichen die im Rahmen der IKZ erwarteten 
Erstattungszahlungen trotz geschlossener Verträge von den 
Erwartungen ab?

Im Ergebnis aus Verhandlungen mit dem Landkreis Goslar wird 
eine bislang mit Personal der Stadt Salzgitter besetzte Stelle 
künftig vom Landkreis Goslar besetzt und bezahlt. Deshalb sinken 
sowohl die Erträge als auch die Aufwendungen, der Saldo bleibt 
stabil.

97 FinA 14.11.2018
Personalkosten-

entwicklung
103-
107

11
Woraus ergeben sich die Personalkostensteigerungen, wie 
erfolgt die Kalkulation?

Berücksichtigt werden die jährlichen Tarifsteigerungen sowie das 
zu erwartende Rechnungsergebnis des laufendes Jahres. 
Veränderungen im Stellenplan wirken sich jeweils erst im Folgejahr 
aus.

98 FinA 14.11.2018
Personalkosten-

entwicklung
104 ff. 11 Ist das Dezernat V. bereits enthalten?

Das Dezernat V. wird im vorzulegenden Stellenplan 2019 enthalten 
sein. Eine Darstellung im Haushaltsplan kann erst nach 
entsprechender Umstellung der Organisationsstruktur und 
Erstellung eines Teilhaushaltes  (inkl. Kostenstellen und 
Kostenträgern) erfolgen.

99 FinA 08.11.2018 Investitionsplan/
Wirtschaftsplan

66/
EB 62

Wo sind die Straßen der Baugebiete, hier speziell Sierscher Weg 
in  
Thiede in den Investitionslisten der FD 66?

Diese finden sich im Wirtschaftsplan des EB 62.

100 FinA 08.11.2018 Investitionsplan 66 Wie sind die Straßenzustandsnoten der Straßen, die in den  
Investitionslisten unter Ausgaben aufgeführt sind?

Siehe Anlage zu dieser Beantwortung (Nr. 100).
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101 M.B.S. 13.11.2018 ohne 66
Wer ist Eigentümer und Unterhaltungspflichtiger der Brücke 
und der dazugehörigen Fahrbahn über die A 39 (Söhlekamp) in 
Bruchmachtersen?

Die Brücke (SZ-A 22) Söhlekamp (K9) über die A39 gehört dem 
Bund. Die Stadt ist durch das Gesetz zur Kreuzung von 
Eisenbahnen und Straßen nur für die Straßendecke zuständig. Eine 
Sanierung der Fahrbahndecke ist momentan noch nicht 
erforderlich. Ein Verguss von offenen Fugen und Rissen ist geplant.

102 M.B.S. 13.11.2018 EB 70

Wieviel Haushaltsmittel stehen im Rahmen des 
Kleingartenentwicklungsfonds jährlich zur Verfügung und 
wieviel Mittel wurden bisher seit dem Bestehen jährlich, 
aufgeteilt nach Jahren, abgerufen?

Siehe Anlage zu dieser Beantwortung (Nrn. 102 u. 103).

103 M.B.S. 13.11.2018

Wirtschaftsplan EB 
70

Freiwillige 
Zuschüsse durch 

02_S1

EB 70

Wer ist für den Winterdienst/die Räumungspflicht für 
gewidmete und ausgewiesene Radwege an kommunalen 
Straßen, Landstraßen und Bundesstraßen innerorts- und 
außerorts zuständig und wo ist dies geregelt?
Werden alle gewidmeten bzw. ungewidmeten Radwege im 
Stadtgebiet im Rahmen des Winterdienstes geräumt?
Gibt es für Radwege Schneepflüge mit einer geringeren Breite?

Siehe Anlage zu dieser Beantwortung (Nrn. 102 u. 103).
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104
Bündnis 90/
Die Grünen

30.10.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

32 02_S1 Produkt 202
In welcher Höhe erhält die KVG Zuschussleistungen, 
Betriebskostenzuschüsse oder ähnliches?

Die KVG ist mittels eines öffentlichen Dienstleistungsauftrages mit 
der Durchführung des öffentlichen Personennahverkehrs und der 
Schülerbeförderung betraut. Im Rahmen dieses öffentlichen 
Dienstleistungsauftrages tätigt die Versorgungs- und 
Verkehrsgesellschaft mbH Salzgitter Ausgleichszahlungen an die 
KVG.
 
Im Jahr 2018 werden seitens der VVS voraussichtlich rd. 2,6 Mio. € 
an die KVG ausgezahlt werden. Für 2019 ist ein Betrag i.H.v. 3,1 
Mio. € vorgesehen.
Neben dieser Ausgleichzahlung soll die KVG im kommenden Jahr 
ebenfalls eine Zahlung i.H.v. 642 T€ (inkl. Steuer) im 
Zusammenhang mit dem Sozialticket erhalten. 
 
Des Weiteren erhält die KVG im Jahr 2018 Zahlungen für die 
Schülerbeförderung i.H.v. 1,9 Mio. € (u.a. für die 
Sammelschülerzeitkarten und das Schulschwimmen). Für das Jahr 
2019 sind Zahlungen i.H.v. 2,1 Mio. € eingeplant.

105 SPD 02.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
84 ff. 40

Die Entscheidung einer wachsenden Anzahl von Eltern, ihre 
Kinder an den Oberschulen in Liebenburg und Söhlde beschulen 
zu lassen, hat zu erheblichen finanziellen Auswirkungen im 
Bereich der Fahrtkosten für die  Schülerbeförderung geführt. 
Plant die Verwaltung die Einrichtung einer Oberschule im 
Schuleinzugsbereich Salzgitter? 
Wenn ja, In welchen der bereits vorhandenen Schulen sieht die 
Verwaltung eine mögliche Umwandlung in eine Oberschule?      

Eine Beantwortung dieser Frage erfolgt mit der Vorlage 2341/17-
AW. Diese ist zur Beratung im Ausschuss für Bildung und Kultur am 
06.12.2018 vorgesehen  und im Ratsinformationssystem bereits 
freigegeben.
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106 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
66 20_S1

VII. HSK-
Maßnahmen

Wie sind die 2,27 Mio. € Zinsanpassung darstellbar?

Innerhalb der im Haushaltsplan hinterlegten Pauschalkostensperre 
i.H.v. 14 Mio. € forderte das Land Niedersachsen im Rahmen der 
Haushaltskonsolidierung auch eine Einsparung durch konkrete 
Einzelmaßnahmen. Der Rat der Stadt hat diese im Jahr 2013 mit 
einer Summe von gut 9 Mio. € beschlossen. Hiervon laufen jährlich 
wiederkehrend aktuell noch Einzelmaßnahmen mit einem Wert 
von rd. 6 Mio. €. Die größte davon ist die hier ausgewiesene 
Zinsanpassung. Summarisch ist diese ein Ergebnis der Differenz 
zwischen den Zinskalkulationen nach der gültigen Finanzrichtlinie 
und der aktuellen Marktlage. Die Zinserwartungen werden 
regelmäßig auf Basis der globalen Finanzlage gebildet. 
Einflussfaktoren ergeben sich hier bekannter Maßen aus den 
fortgeführten Anleihenaufkäufen der EZB, den Kapitalallokationen 
im Bereich der Vermögenspreisindizes (insb. der Immobilien) sowie 
der Geldmengenentwicklung und der Inflationsrate der 
Verbraucherpreise. Zur mathematischen Darstellung werden die 
Forwardsätze +100 Basispunkte angesetzt, um negative 
Marktentwicklungen ausgleichen zu können. 

106

Die sich als Planungsgrundlage inkl. der einzuhaltenden 
Sicherheitsmargen ergebenden Zinserwartungen liegen aktuell 
weiterhin über den tatsächlichen Marktergebnissen, die im Bereich 
der kurzfristigen Kapitalbeschaffung, im negativen Zinsbereich 
realisiert werden können. Ein Reporting zur aktuellen 
Portfoliosituation wird dem Finanzausschuss am 12.12. vorgelegt.

107 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
66 20_S1

VII. HSK-
Maßnahmen

Wird die Maßnahme "Zinsanpassung" fortgeführt?

Ja, die Maßnahme ist auf Grund ihres großen Anteils an den zu 
leistenden und gegenüber der Kommunalaufsicht zu belegenden 
Einsparungen derzeit unverzichtbar und wird fortgeführt. Nach 
aktueller Einschätzung wird die Zielvorgabe auch weiterhin 
einhaltbar sein. Es muss jedoch Klarheit darüber bestehen, dass 
diese Aussage bei nachhaltiger steigender Zinsentwicklung ihre 
Gültigkeit verliert und die Maßnahme nicht mehr länger haltbar 
sein wird.

108 M.B.S. 16.11.2018 98 53
Wie hoch ist die Anzahl  der betreuten Personen die vom 
Gesundheitsamt an die Aidshilfe Braunschweig e.V. verwiesen 
wurden?

Die Anzahl der Vermittlungen von Personen aus Salzgitter vom 
Gesundheitsamt Salzgitter an den Braunschweiger AIDS-Hilfe e. V. 
deckt sich weitestgehend mit der zur lfd.Nr. 109 genannten Anzahl 
der von dem AIDS-Hilfe e. V. betreuten betroffenen und 
angehörigen Personen aus Salzgitter.
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109 M.B.S. 16.11.2018 98 53
Wieviel betroffene Personen betreute die Aidshilfe in 2015, 
2016, 2017 jeweils aus Salzgitter? 

Jahr                       2015      2016      2017
Betroffene                10           11           12
Angehörige                6              7             8

Über die genannten absoluten Zahlen hinaus kommen natürlich die 
ständige Präventionsarbeit und Aktionen des Braunschweiger AIDS-
Hilfe e. V., z. B. anlässlich des Welt-AIDS-Tages 2018 am 01.12. im 
City-Carree in Salzgitter-Lebenstedt, den Salzgitteranerinnen und 
Salzgitteranern zu Gute.
Dabei sind die wesentlichen Ziele der Prävention:
• Abbau von Vorurteilen
• Steigerung der Testbereitschaft
• Dauerhafte Senkung von HIV-Neuinfektionen

110 FinA 14.11.2018 Freiwillige 
Leistungen

02_S1 Wie ist der Bewirtschaftungsstand beim Unterstützungsfonds 
Kleingartenvereine?

siehe Anlage zur Fragenbeantwortung zur lfd.Nr. 102.

111 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
95 51

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Warum sind die Betriebskosten höher als die entsprechenden 
Erstattungsleistungen vom Land?

Die Betriebskostenkalkulation berücksichtigt bereits geplante KiTa-
Plätze. Ein Defizit für die Träger darf nicht entstehen.

112 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
96 51 Produkt 361

In Relation zum RE 2017 weist der Planansatz 2019 sowohl 
ertrags- als auch aufwandsseitig eine deutliche Steigerung auf. 
Worin ist diese begründet?

Die Steigerung ist durch den Ausbau der Tagespflege und frühen 
Hilfen begründet. 

113 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
96 51 Produkt 341

Unterhaltsvorschussleistungen schließen mit Fehlbetrag i.H.v. 
1,3 Mio. € ab. Die Auslagen sind von den 
Erziehungsberechtigten zu erstatten. Wie kommt es zum 
Fehlbetrag? Bleiben die Kosten bei der Kommune?

Es besteht eine gesetzliche Verpflichtung zur Vorschussleistung. 
Viele der erstattungspflichtigen Elternteile sind zahlungsunfähig. 
Die landesweiter Rückholquote liegt bei lediglich 13%. Die Stadt 
Salzgitter mit 3% über diesem Schnitt.

114 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
96 51 Produkt 365 Wie viele Kinder sind in den Tageseinrichtungen untergebracht?

Derzeit werden 494 Krippenplätze sowie 393 Hort- und 
Schulkindbetreuungsplätze vorgehalten. Im Kitabereich beträgt die 
Anzahl der Plätze 3.240.

115 FinA 01.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
97 51

HSK-Maßnahme 
Nr. 64

Welche Maßnahmen enthält die Einsparung rd. 1,2 Mio. €?
Im Bereich der Transferaufwendungen werden aufgrund von 
Planungsoptimierungen im Bereich der Kindertagesstätten 
Einsparungen in der genannten Höhe erreicht.

116 FinA 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
70 30

III. Mehrjährige 
Entwicklung der OE

Die Aufteilung der Y-Achse zur E-/A-Quote (gestrichelte Linie) 
schwankt von einer Übersicht zur anderen. Hier sind Werte mit 
0,5% Abstand dargestellt. Woran liegt das?

Die Darstellungen werden durch den Layouter individuell anhand 
der jeweiligen Werte der Organisationseinheit angepasst um 
Veränderungen im mehrjährigen Trend auch optisch darzustellen. 
Daraus ergeben sich in der Tat Skalenunterschiede zwischen den 
verschiedenen Organisationseinheiten. Die Kritik, dass 
zahlenmäßig gleiche oder ähnliche Veränderungen beim Vergleich 
mit anderen Übersichten rein optisch unterschiedlich ausgeprägt 
wirken, ist berechtigt. 
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117 FinA 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

70 30 IV. Produkte  
Produkt 076

Die Beitragszahlungen an die Versicherungen sind ca. 3,5 mal 
größer als die erhaltenen Erträge aus Erstattungen. Wie oft 
werden die Versicherungsverträge hinischtlich der Kosten sowie 
der Zweckmäßigkeit überprüft?

Siehe Anlage zu dieser Beantwortung (Nr. 117).

118
Bündnis 90/
Die Grünen

19.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Hat das Urteil des Bundesverfassungsgerichtes, mit dem die 
derzeitigen Bemessungsgrundlagen der Grundsteuer B als 
verfassungswidrig festgestellt wurden und dem 
Bundesgesetzgeber zur Reform der Grundsteuer B aufgelegt 
wurde, keine Auswirkungen auf die Möglichkeit der Gemeinden 
ihre Hebesätze zu verändern?

Das Bundesverfassungsgericht trifft in seinem Urteil über die 
Verfassungswidrigkeit der Grundsteuer keine Aussage dazu, dass 
eine Hebesatzerhöhung vor der Gesetzesänderung im Rahmen der 
Grundsteuerreform nicht zulässig sei.

119
Bündnis 90/
Die Grünen

19.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Bis zu welchem Termin müssen Hebesatzänderungen zu den 
verschiedenen Realsteuerarten beschlossen werden, damit 
Veränderungen zu Jahresbeginn 2019 greifen?

Eine Hebesatzänderung kann auch im Rahmen einer 
Hebesatzsatzung erfolgen. Der Beschluss der zuständigen 
Gemeindevertretung muss bis zum 30. Juni eines Jahre erfolgen 
um eine Wirkung auf den Beginn des Kalenderjahres zu erzielen.

120 CDU 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Wie ist die langfristige jährliche Entwicklung der 
Hauptsteuereinnahmen (Grundsteuern, Gewerbesteuern und 
Gemeindeanteilen an Einkommen- und  Umsatzsteuer) und 
Schlüsselzuweisungen?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 120)

121 CDU 14.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

65 20_S1 Produkt 170

Wie haben sich in den letzten Jahren die quartalsweise 
summierten Gewerbesteuer-Vorauszahlungen, Gewerbesteuer-
Erstattungen und Gewerbesteuer-Nachzahlungen entwickelt?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 121)

122 CDU 14.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Wie haben sich in den letzten Jahren die vom Land 
vorgeschlagenen Werte für die anzunehmenden Prognosen der 
Gewerbesteuereinnahmen entwickelt?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 122)

123 CDU 14.11.2018 Bilanzen 20_S1

Wie ist die langfristige Entwicklung des Eigenkapitals und 
Anlagevermögens der Stadt (hierbei auch die Entwicklung des 
Anlagevermögens der städtischen Gebäude und Straßen)?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 123)

124 FDP 19.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

65 20_S1 Produkt 170
Wie hoch wären die Mehreinnahmen für die Stadt, wenn der 
Gewerbesteuersatz „nur“ auf 430 erhöht werden würde?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 124)
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125 FinA 14.11.2018 Investitionsplan 15 20_S1 InvNr. 2040063900
Um welche Mittel n. § 13 NFAG geht es bei der Weiterleitung 
an den EB 85?

Hintergrund ist ein beim Land Niedersachsen gestellter Antrag auf 
Bedarfszuweisungen für besondere Aufgaben nach § 13 
Niedersächsisches Finanzausgleichsgesetz. Die Gruppe der 
bedarfszuweisungsberechtigen Kommunen hat hier die 
Möglichkeit für Einzelmaßnahmen, die in Folge einer 
außergewöhnlichen Lage oder besonderer Aufgaben entstehen, 
weitere Zuschüsse zu erhalten. An die Erfüllung der 
Förderungsvoraussetzungen sind recht hohe Anforderungen 
gestellt. In den vergangenen Jahren erhielt die Stadt Salzgitter 
lediglich einmal entpsrechende Fördermittel. Betroffen war die 
Stollenverfüllung.  Vor dem Hintergrund des sich aus der 
Flüchtlingssituation ergebenden Mehrbedarfes an Raumressourcen 
an den städtischen Schulen hat die Stadt Salzgitter mit Antrag vom 
30.10.18  Maßnahmen an den Grundschulen Ringelheim und 
Dürerring sowie am Gymnasium SZ-Bad mit einem 
Gesamtvolumen i.H.v. 5,05 Mio. € zur Prüfung vorgelegt. Für alle 
bewilligten Anträge steht beim Land aktuell eine 
Gesamtfördersumme i.H.v. 8 Mio. € zur Verfügung. 

126 FinA 14.11.2018 Investitionsplan 14 20_S1 InvNr. 2040031900
Wie ist der Bewirtschaftungsstand bei den Ansätzen für 
Bürogegenstände? Werden aus diesen Mitteln auch Umzüge 
finanziert?

Umzüge werden dezentral über die Budgets in den Teilhaushalten 
der Organisationseinheiten finanziert. Eine Finanzierung aus dem 
hier dargestellten Ansatz erfolgt gleichwohl bei in Folge des 
Umzuges entstehendem Neu- oder Ersatzbedarf. Ein aktuellen 
Bewirtschaftungsstand ist als Anlage zu dieser 
Fragenbeantwortung beigefügt.

127 Die Linke 20.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

65 20_S1 Produkt 170
Vergnügungssteuer, SK 3031 000, Plan für 15, 16, 17, und RE für 
15, 16

Eine Verminderung der Spielgeräte in 2019 durch Änderung des 
Glückspielstaatsvertrages ist wahrscheinlich. Derzeit sind allerdings 
bereits  mehrere Klageverfahren anhängig. 
Für 2019 wurde deshalb eine leichte Reduzierung der Steuerträge 
bei der Vergnügungssteuer angenommen, für die Nachjahre nach 
dem Vorsichtsprinzip aufgrund der offenen Verfahren dann wieder 
ein leichter Anstieg, Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 
127/128)

128 Die Linke 20.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
65 20_S1 Produkt 170

Verzinsung der Gewerbesteuer (§ 233a AO) , SK 3691 000, Plan 
für 15, 16, 17 und RE für 15, 16? Warum sinken die Ansätze für 
19 auf 2,5 Mio. und für 20 auf 2,7 Mio €?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 127/128)
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129 Die Linke 20.11.2018 Investitionsplan 20 61
Inv.Nr. 6100016900
Inv.Nr. 6100017900

Wie sehen die konkreten Planungen für die Cities Bad und 
Lebenstedt für 2019 und 2020 aus?

In Lebenstedt sollen zunächst die Verbindungswege zwischen der 
Fußgängerzone und der Albert-Schweitzer-Straße für Fußgänger 
attraktiver gestaltet werden. Für 2019 ist die Erstellung eines 
entsprechenden Tiefbauprojektes geplant, mit dessen Umsetzung 
nach Möglichkeit in 2020 begonnen werden soll, sofern die 
vorhandenen Haushaltsreste und die neu angemeldeten Mittel für 
die Umsetzung der Maßnahme ausreichen.

Im Jahr 2010 wurden dem Rat der Stadt Salzgitter per 
Mitteilungsvorlage Nr. 5212/15 diverse Maßnahmen aus dem 
Städtebaulichen Rahmenplan für Salzgitter-Bad benannt, die 
geeignet scheinen, die Altstadt von Salzgitter-Bad nachhaltig zu 
beleben. Die weitere Prioritätenfestlegung muss verwaltungsintern 
noch erfolgen und soll anschließend mit der Politik abgestimmt 
werden.

130 Die Linke 23.11.2018 Investitionsplan 16 41 Inv.Nr. 4135017900
Aus welchen Grund sind die Mittel für Ton- und 
Videoaufzeichnungen im FD 41 veranschlagt?

Auf Grund der technischen Umsetzung der Ton- und 
Videoaufzeichnungen liegt die Federführung des Projektes liegt bei 
FD 41.3 –Verwaltung und Medienzentrum -. In Absprache mit EB 
85 sind die Mittel im Haushalt des FD 41 eingeplant. Die 
Gesamtkosten für das Projekt sind aus Gründen der Transparenz 
geschlossen in einer Position im Haushaltsplan dargestellt. 

131 Die Linke 23.11.2018
Personalkosten-

entwicklung
11

Können die Personalkostendurchschnittssätze für 2019 zur 
Verfügung gestellt werden?

Siehe Anlage A und B zur Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 131)

132 Die Linke 17.11.2018 50 Werden Mobilitätshelfer weiterbeschäftigt?

Rahmen der Bürgerarbeit und anschließend im Rahmen der 
„sozialen Teilhabe“ (4957/16) beschäftigt worden. Da jeweils ein 
Eigenanteil gezahlt werden musste und die KVG die Personen nicht 
selbst einstellen wollte, ist Anstellungsträger die Stadt Salzgitter 
gewesen.
 
Der Einsatz der letzten Mobilitätshelfer endete zum Februar 2018.
 
Im Rahmen des neuen Programmes nach § 16 i SGB II wäre der 
erneute Einsatz von Mobilitätshelfern möglich und als . 
Unterstützung der Seniorinnen und Senioren sowie der Menschen 
mit Behinderung im Busverkehr sicherlich auch sinnvoll.
 
Nach dem neuen Programm wäre die Beschäftigung der Personen 
in den ersten beiden Jahren kostenneutral. Da wir in den 
Maßnahmen immer mal wieder personalwirtschaftliche 
Problemfälle hatten, die für uns wegen der fehlenden 
Dienstaufsicht sehr arbeitsaufwändig waren,  wäre es sinnvoll, dass 
die KVG die Personen selbst anstellt.

133 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85  Wie groß ist der Etat für die Bauunterhaltung der 
Feuerwehrgerätehäuser?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"
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134 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85
Wurde bereits ein Auftrag an Freiberufler erteilt, die Sanitäranlagen 
in Schulen zu begehen mit dem Ziel, eine Prioritätenliste für deren 
Sanierung zu erstellen? 

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

135 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85
Was würde eine energetische Sanierung der Turnhalle in SZ-
Ringelheim ungefähr kosten (Kostenannahme nach 
Kostenrichtwerten)?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

136 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85 Wie hoch sind die Gesamtkosten der Maßnahme am Dürrering 
(Umzug 2022)?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

137 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85
Es sollen 100 T€ für Baumaßnahmen in der Kinderbibliothek zur 
Verfügung stehen. Hat EB 85 ausreichend Personal, um diese 
Maßnahmen in absehbarer Zeit durchzuführen?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

138 Die Linke 17.11.2018
Wirtschaftsplan EB 

85
EB 85 Die vom EB 85 an die Ratsfraktion verteilten Listen weisen eine 

Differenz auf. Wie kommt diese Differenz zustande?
Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

139 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70 In der Chemnitzer Straße sind vier Bäume gefällt worden. Wann und 
welche Ersatzpflanzungen werden vorgenommen?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

140 Die Linke 17.11.2018
Wirtschaftsplan EB 

70
EB 70

In der Einfahrt des Kleingartenvereins Heimatfall befinden sich 
Müllablagerungen. Herr Leptien wollte sich dieser Angelegenheit 
annehmen. Sachstand ist erbeten?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

141 Die Linke 17.11.2018 02

Wie kommt es, dass bei Erschließungskosten (einschließlich 
Kostenerstattungsbetrag) im Industriegebiet Beddingen zwischen 
5,50 € und 17,76 € pro m² und einem Verkaufspreis von 21,- € ein 
Verlust von 3,35 Mio. € entsteht (s. 02_S2 ‐ Kaufanfrage Beddingen - 
1. Nachtragshaushalt 2018) statt eines Gewinnes für die Stadt?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

FD Haushalt und Finanzen 23 von 30 Stand: 12.12.2018



lfd.Nr. Fragesteller Anfrage vom Beratungsunterlage Seite OE
genauere Position 

(Invest-Nr., 
Produkt etc)

Frage Antwort der Verwaltung

142 Die Linke 17.11.2018 61

Die Firma Friedrich möchte sich erweitern und dafür ein Grundstück 
an der Seesener Straße (B 248) kaufen. Die Gebäude sind zum Teil 
ehemalige Zwangsarbeiterbaracken des Kriegsgefangenenlagers 
Leinde. Das Grundstück gehört anscheinend der Stadt. Stehen die 
Gebäude unter Denkmalschutz bzw. unter welchen Bedingungen 
können sie daraus entlassen werden? Sollen diese Gebäude 
abgerissen werden?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

143 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 60 Inv.Nr. 6010002000

Investitionsmaßnahme:
Unter der Invest.-Nr: 6010002000 sind für die Soziale Stadt 
Fredenberg Rückzahlungen von Städtebaufördermitteln aufgrund 
eines Klageverfahrens vorgesehen. Bitte um Erläuterung.

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

144 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 66

Investitionsmaßnahme:
Unter der Invest.-Nr: 6600324900 wird ausgeführt, dass die 
Telekommunikationsanbieter beabsichtigen den GSM/CSD-Dienst in 
den nächsten Jahren abzuschalten. Wie wird in Zukunft die 
Kommunikation zwischen dem Verkehrsrechner und den 
Lichtsignalanlagen gewährleistet werden?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

145 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 61

Zur Investitionsmaßnahme 6110005900: Umsetzung 
Radverkehrskonzept
- Wofür wurden in 2017 30.000,- € ausgegeben?
- Warum sind für 2019 und 2020 keine Mittel mehr vorgesehen?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"
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146 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 61

Zur Investitionsmaßnahme 6120007900: Umsetzung 
Klimaschutzkonzept
- Welche Maßnahmen sind geplant?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

147 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 66

Zur Investitionsmaßnahme 6600475900: Fahrradweg 
Salder/Diebesstieg
- Sind die Grundstücke für den geplanten Radweg schon gekauft?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

148 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85
Plant der GEL am Förderprogramm der BAFA und der reka für die 
Erstellung eines Fahrplans zur energetischen Sanierung 
teilzunehmen?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

149 Die Linke 17.11.2018
Wirtschaftsplan EB 

70
EB 70 Welche Maßnahmen hat die Stadt bisher getroffen, um naturnahe 

Grünflächen zu schaffen? (Bundesprogramm „Leben.Natur.Vielfalt“)
Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

150 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70 Wann wird das Baumkataster fertiggestellt?
Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"
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151 Die Linke 17.11.2018
Wirtschaftsplan EB 

70
EB 70 Weshalb werden die Papiercontainer nicht geleert, wenn sie voll 

sind? 
Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

152 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70 Welche Reinigungsmaßnahmen gibt es am Salzgittersee?
Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

153 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70 Wann wird der Straßenreinigungskalender herausgegeben?
Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

154 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70
Für welche Abfallarten ist eine Gebührenerhöhung in den 
Haushaltsjahren 2019 und 2020 erforderlich? (Laut Vorbericht WP 
SRB)

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

155 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70

Sie führen aus, dass die 1,3 Mio. € nur für die dringlichsten 
Straßenunterhaltungsarbeiten ausreicht. Bitte erläutern Sie den 
Umfang der dringlichsten Arbeiten. Welcher Betrag wäre erforderlich 
um alle Straßen sanieren zu können?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

156 Die Linke 17.11.2018
Wirtschaftsplan EB 

70
EB 70

Die 54 Saisonkräfte, sowie die 8 Kräfte in der Wildkrautbeseitigung 
sollen im Jahre 2019 und 2020 weiterbeschäftigt werden. Die 
Finanzierung soll über gebildete Rückstellungen erfolgen. Nach 
Verbrauch der Rückstellung müsse mittelfristig mit einer Erhöhung 
der Betriebskostenerstattung gerechnet werden. 
Ist abschätzbar, wie lange diese Rückstellungen ausreichen 
werden?
Wie kann sichergestellt werden, dass diese Kräfte dauerhaft 
finanziert werden?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

157 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70
Erläutern Sie bitte die haushaltswirtschaftliche Sperre in Höhe von 
374.332 € in der Erfolgsübersicht unter lfd.-Nr. 19

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

158 Die Linke 17.11.2018
Wirtschaftsplan EB 

70
EB 70

Im Stellenplan ist unter Teil B lfd.-Nr. 25 eine freigesetzte Dienstkraft 
eingeplant, die zu 100 % freigestellt werden soll. Laut Fußnote soll 
diese Stelle künftig wegfallen, wenn die 
Freistellungsvoraussetzungen wegfallen. Welche Funktion hat der 
bisherige Stelleninhaber wahrgenommen? Warum soll diese 
Funktion wegfallen?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

159 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70 Im Stellenplan ist unter Teil B lfd.-Nr. 26 die Umwandlung der Stelle 
vorgesehen. Bitte um Erläuterung.

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

160 Die Linke 17.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
70

EB 70 Glassammelbehälter sind zum Teil immer noch stark verschmutzt, 
ist ein weiterer Austausch geplant?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"
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161 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 66 Wie viel gibt die Stadt für jeden Bau und die Unterhaltung von 
Straßen aus (2015 bis 2020 – getrennt nach Jahrgängen)?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

162 Die Linke 17.11.2018 Investitionsplan 66 Welche Fahrradwege werden im Haushaltsjahr 2019 und 2020 
saniert?

Siehe Anlage zur Fragenbeantwortung (Nrn. 133 - 162); 
Beantwortungsblock Dez. III an "Die Linke"

163 SPD 30.11.2018 div.
61
66

Wie positionieren sich die kommunalen Spitzenverbände 
gegenüber der Diskussion zur Abschaffung der 
Straßenausbaubeiträge?

Auszug aus dem Hauptverwaltungsbeamten-Schreiben des 
Niedersächsischen Städtetages Nr. 102 /2018  vom 21.11.2018:

„Fortentwicklung der Straßenausbaubeiträge:

Im Rahmen der zu dem Gesetzentwurf durchgeführten Anhörung 
im federführenden Ausschuss des Landtags haben sich die 
Kommunalen Spitzenverbände eindeutig gegen eine Abschaffung 
der Beiträge ausgesprochen. Alle anderen angehörten Verbände 
haben sich bis auf den Deutschen Mieterbund Niedersachsen-
Bremen e. V. dagegen für eine Abschaffung der 
Straßenausbaubeiträge ausgesprochen.“

164 FinA 08.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
75 60

II. Erläuterungen 
der Abweichungen 

zwischen MifriFi 
und Plan

Wie kommen die Abweichungen im Aufwand 2019 sowie 2020 
im Vergleich zur MifriFi zustande? (185t€, 30t€ in 19 und 140t€ 
und 30t€ in 20)?

Zur Wahrheit und Klarheit der Haushaltsplanung sind Zinsen und 
Prozesskosten für Verfahren über ggf. nicht anerkannten bzw. zu 
früh abgerufene Städtebauförderungsmittel in die 
Haushaltsplanung einzustellen. Dieses wurde in der Vergangenheit 
nicht gemacht. 
Durch die langen Prüfzyklen der NBank, können dadurch hohe 
Zinsen entstehen. Siehe auch Beantwortung (Anlage) zur Frage 
lfd.Nr. 143.

165
Die Linke

Bündis 90/
Die Grünen

15.11.2018
16.11.2018

Investitionsplan
div.

20
div.

Welcher Bewirtschaftungsstand für die einzelnen investiven 
Ansätze aus 2018 sowie für die Haushaltsausgabereste aus 
Vorjahren liegt derzeit vor? Welcher Bewirtschaftungsstand 
wird zum Jahresende erwartet  und in welchem Umfang sollen 
dann jeweils Haushaltsausgabereste nach 2020  übertragen 
werden? 

Eine Übersicht zum aktuellen Bewirtschaftungsstand der Ansätze 
des laufendes Jahres sowie der Haushaltsreste ist in den Anlagen 
(lfd.Nr. 165 A und B). Übersichten mit Angaben zu den 
voraussichtlich erforderlichen Mittelübertragungen werden 
kurzfrisitg nachgeliefert.

166 SPD 15.11.2018 Freiwillige 
Leistungen

div.

In welcher Höhe und von wem wurden Mittel aus dem Bereich 
der freiwilligen Leistungen mit Vertrag 2018 nicht abgerufen?
In welcher Höhe wurden Mittel aus dem Bereich der freiwilligen 
Leistungen ohne Vertrag 2018 nicht vergeben? 

Siehe Anlagen zu dieser Beantwortung (lfd.Nr. 166 A u. B)

167 Bündnis 90/
Die Grünen

16.11.2018 Freiwillige 
Leistungen

div.
Bitte Anträge auf freiwillige Leistungen an Vereine und 
Verbände die Anträge (Erhöhungen und Ersatanträge) zur 
Verfügung stellen.

Siehe Anlage zu dieser Beantwortung (lfd.Nr. 167)
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lfd.Nr. Fragesteller Anfrage vom Beratungsunterlage Seite OE
genauere Position 

(Invest-Nr., 
Produkt etc)

Frage Antwort der Verwaltung

168
Bündnis 90/
Die Grünen

16.11.2018 20
Bitte Darstellung der nach derzeitigem Stand noch vorliegenden 
Kreditermächtigungen aus diesem Haushaltsjahr sowie den 
Vorjahren (einschließlich der Eigenbetriebe) ausliefern.

Aktuell bestehen die folgenden Kreditermächtigungen:

                                                           2017                     2018
Kernverwaltung                  13.668.388             6.999.225
Flüchtlinge KV                            285.000  

EB 85                                        5.932.161             2.827.846
Flüchtlinge EB 85                   4.686.000             1.462.000

SRB                                           1.529.070  

169 M.B.S. 16.11.2018
20

EB 62

Wie hoch war Summe die das Land in den Jahren 2012, 2013, 
2014, 2015, 2016 und in 2017 die das Land Niedersachsen 
durch Immobilien-/ und Grundstücksverkäufen in Salzgitter 
erhalten hat?

Nach interner Recherche, insb. unter Beteiligung des EB 62 konnte 
keine Bezugsquelle der gewünschten Daten ausfindig gemacht 
werden.

170 CDU 14.11.2018 01.2
WIS

Wie ist die langfristige jährliche Entwicklung der 
Einwohnerzahlen und der Arbeitsplätze?

Siehe Anlage zu dieser Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 170 )

171 FinA 14.11.2018 Freiwillige 
Leistungen

41
51
53

Bitte Detailaufstellung zu den freiwilligen Leistungen der OEen 
41,51 u. 53 ausliefern.

Übersichten zu den OEen 41 und 53 sind als Anlage zu dieser 
Beantwortung beigefügt (Nr. 171 A u. B). Die Zuschüsse des FD 51 
an Vereine und Verbände für die Kinder- und Jugendförderung in 
Höhe von 160.000,00 € werden seit 01.01.2008 vom 
Oberbürgermeister für die „Richtlinien für die Kinder- und 
Jugendförderung in Salzgitter“  bereitgestellt. Da die 
verschiedenen Antragsteller im Laufe eines Haushaltsjahres die 
Möglichkeit haben, Anträge zu stellen, kann im Vorhinein keine 
Einzelaufstellung vorgenommen werden. Eine Darstellung der 
Mittelverwendung (rd. 140T€ in 2017) kann der Anlage zur 
Beantwortung der Frage 166 entnommen werden.

172 Die Linke 20.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
92 50 Produkt 346

Wohngeld: Wieviel Einwohner haben 2016, 2017 und 2018 
Wohngeld bezogen? Siehe Anlage zu dieser Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 172).

173 Die Linke 20.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

90ff 50 div.
Sozialpass: Bitte Einzelaufstellung der städtischen 
Vergünstigungen (inkl. der städt. Betriebe) liefern.

Siehe Anlage zu dieser Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 173).
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(Invest-Nr., 
Produkt etc)

Frage Antwort der Verwaltung

174 SPD 29.11.2018 Beschlussvorlage 
2275/17

50_S1

In der Beschlussvorlage 2275/17 – Einbringung der 
Haushaltssatzung 2019/20 – heißt es wie folgt: 
„Ein Ausgleich im Zeitraum der mittelfristigen Planung ergibt 
sich gleichwohl unter gesonderter Betrachtung der deutlichen  
Aufgabenerweiterung, die sich aus der Flüchtlingssituation für 
die Kommunen ergeben hat. Im Zeitraum der Planjahre 2019 
und 2020 summieren sich die entsprechenden 
Mehraufwendungen auf 33.31 Mio €…“

Frage:
Aus welchen konkreten Ausgaben, aufgeschlüsselt nach 
laufenden Ausgaben, Investitionen, Projekten innerhalb der 
Fachdienste der Stadt Salzgitter setzt sich die Summe von 33.31 
Mio € nachvollziehbar zusammen?

Bei den 33,31 Mio. € (aktuell nunmehr 33,7 Mio. €) handelt um die 
addierten Fehlbeträge des Sonderbudgets 50_S1 in den Jahren 
2019 und 2020. Zur Erläuterung der Zahlen wird nicht nur die 
Aufwandsseite aufgezeigt, vielmehr ist das gesamte Sonderbudget 
50_S1 in den Erträgen und Aufwendungen zu betrachten. In der 
beigefügten Darstellung werden die Aufwendungen und Erträge 
nach den erbrachten Leistungen differenziert:

1. Produkt 313: Leistungen nach dem Asylbewerberleistungsgesetz 
(beinhaltet alle direkten Leistungen an Asylbewerber)
2. Produkt 316: Soziale Einrichtungen für Aussiedler und Ausländer 
(beinhaltet die Kosten für die Unterbringung der Asylbewerber)
3. Produkt 364: Sonstige Leistungen – unbegleitete minderjährige 
Flüchtlinge (kostendeckend geplant, bewirtschaftet durch den FD 
51 direkt im SB 50_S1)
(jeweils ohne „ILV für die Flüchtlinge“, Konten 38112* und 48112*)
4. sonstige Integrationsleistungen der übrigen 
Organisationseinheiten: Erträge und Aufwendungen, die über die 
„ILV für die Flüchtlinge“ abgerechnet werden.
Siehe auch Anlage zu dieser Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 174).

175 FinA 14.11.2018 Wirtschaftsplan EB 
85

EB 85

Zum Zustand der Realschule Bodenbacher Ring zur 
entsprechenden Weiterleitung:

- Wann werden die undichten Fenster repariert/gangbar 
gemacht bzw. ersetzt?
- Wann wird die Heizung repariert bzw. erneuert und wann 
werden die Heizkörperventile regelbar gemacht?
- Wann werden die dringend notwendigen energetischen 
Sanierungen durchgeführt?

Im Wirtschaftsplan 2019/2020 sind unter der Maßnahme 19-2A-05 
(Realschule SZ-Gebhardshagen) 220.200 € in 2019 und 700.000 € 
in 2020 eingeplant. Die Gesamtmaßnahmensumme laut 
Sanierungsplan 2007 plus beträgt 1.951.000 €. Die 
Sanierungsmaßnahmen werden ab dem Jahr 2019 beginnen, 
kleinere Reparaturarbeiten werden jedoch regelmäßig 
durchgeführt.

Es sind folgende Baumaßnahmen geplant:

2019:           220.000 € Dachsanierung (Turnhalle)
2020:           700.000 € weitere Dachsanierungen (Schulgebäude)
Ab 2021: 1.030.800 € energetische Sanierung Fenster und Fassade

176 M.B.S. 16.11.2018
EB 70
02_S1

Zuschuss Stadtentwicklung Kleingärten
Wie hoch ist die aktuell zu erwartete Restsumme zum 
31.12.2018, unter der Berücksichtigung des geplanten Ankauf 
der Teilfläche in Gebhardshagen?

Siehe hierzu Fragenbeantwortung zur lfd. Nr. 102. 
Auszug: "Mit Beschluss der Vorlage 1590/17 wurde dem EB 62 
ferner die Option eingeräumt, für Bauvorbereitungsmaßnahmen 
zur Erweiterung des Baugebietes Gebhardshagen Nordost auf 
Mittel des Fonds zurückzugreifen. Hierzu bedarf es allerdings noch 
eines gesonderten VA Beschlusses."
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Frage Antwort der Verwaltung

177 M.B.S. 26.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

36 03.1 IV. Produkte 
Produkt 232

Zur Finanzierung des Schacht Konrad Fonds hieß es mal, 100 
Millionen Euro in 30 Jahren. Davon 1/3 von den 
Energieversorgern und 2/3 vom Bund.

1. Wie hoch ist die Summe die von den Energieversorgung 
kommen?
2. Wenn der Bund 30 Jahre lang jährlich 700.000 Euro zahlt sind 
dieses 21 Mio/Euro, woher kommen die restlichen 45,5 
Mio/Euro?

Im Rahmen der Beantwortung der Anfrage 2281/17 der SPD-
Ratsfraktion i.S. zur Gesamthöhe der zu erwartenden Einnahmen 
der Endlager Konrad Stiftungsgesellschaft sollen die bisher 
geleisteten und die voraussichtlichen Zahlungen des Bundes und 
der Energieversorgungsunternehmen dargestellt werden.
Bis zur Beantwortung der Anfrage wird um Geduld gebeten.

178 M.B.S. 27.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

82
Dez III

61
68

IV. Produkte 
Produkt 229

Ist geplant die Energietage Turnus mäßig wieder im Jahre 2019 
wieder durch zu führen?
Wenn ja wie hoch beläuft sich das Budget für die Energietage in 
Summe?

In Fortführung der bisherigen „Salzgitter Energietage“ in 2013, 
2015 und 2017 ist auch für 2019 eine weitere Auflage geplant. Das 
eingeplante Budget im Haushalt der Stadt Salzgitter beträgt wie 
vom Stadtrat in 2012 beschlossen 2.500 Euro.

179 Die Linke 20.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
96 51  Produkt 365

Wie viele Kita- und Krippenplätze wurden 16 und 17 
fertiggestellt und wie hoch waren die Gesamtkosten?

In 2016 und 2017 wurden 180 Kitaplätze sowie 45 Krippenplätze 
fertiggestellt. Die Gesamtkosten betrugen 4.295.386,74 €. 

180 Die Linke 20.11.2018
finanzielle 

Kurzdarstellung OE
96 51  Produkt 365

Wie viel Kita- und Krippenplätze sollen 18, 19 und 20 
fertiggestellt werden und wie hoch werden die Gesamtkosten 
eingeschätzt?

In 2018, 2019 und 2020 ist beabsichtigt 393 Kitaplätze sowie 90 
Krippenplätze fertigzustellen. Die Gesamtkosten werden auf 
17.845.374,31 € geschätzt.

181 Die Linke 03.12.2018 Sachkontenübersich
t

02_S Produkt 196
SK 4218100

Wofür ist die Erhöhung der Sportförderung um 40.000,- € (s. OE 
02_S; Produkt 196; Kostenträger 4241960000; Sachkonto 
4218100) geplant?

Die Erhöhung ist ausschließlich zum Ausgleich  erhöhter 
Bäderentgelte für das Vereinsschwimmen bestimmt. Die 
entsprechenden Zuschusszahlungen werden nicht durch die BSF an 
Sportvereine  weitergeleitet, sondern verbleiben vielmehr bei der 
BSF, die die Bäder betreibt.  

182 SPD 04.12.2018 Beschlussvorlage 
2275/17

50_S1

Nachfrage zur Fragenbeantwortung 174:
ILV-F-32: Wieso ist die Summe so gering? 
ILV-F-40: Wieviel entfällt davon auf die Schülerbeförderung?
ILV-F-51: Wie hoch ist der Anteil der Heimunterbringung bei 
Hilfen zur Erziehung?

Siehe Anlage zu dieser Fragenbeantwortung (lfd.Nr. 182).

183 FinA 08.11.2018 finanzielle 
Kurzdarstellung OE

82 68 IV. Produkte
Lediglich Aufwand, kein Ertrag in diesem Produkt. Was verbirgt 
sich dahinter?

In diesem Produkt sind verschiedene Dinge wie z.B. der 
Umweltbericht enthalten; Energie- und Mobilitätstage; 
Personalaufwendungen; ILV.
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